



**08 DE ENERO, 2024
PRIMERAS PLANAS**



Se dispara gaschicol 162 % en Veracruz



Se dispara 186% los delitos cibernéticos



En 2022, más anomalías en Segalmex por \$700 millones



Controla el crimen organizado la tala clandestina: Conafor



Endurecen sanciones por violencia política



Mató el crimen a 1.5 menores cada día durante 2023: SSPC



Alista AMLO reformas en defensa del minisalarío y pensiones



Dos Bocas refinará sólo 176 mil barriles diarios



Enviará AMLO reformas a salario mínimo y pensiones



AMLO alista dos reformas para mejorar salarios y pensiones



Cuenta de enero se complica por deudas en tarjetas: impago crece 100%



El AICM saturado... también de locales



Va AMLO por reforma salarial y de pensiones



Atiza Batres a la SCJN en su primer día como ministra



El intrincado año



AMLO va por reformas para blindar salario y cambiar pensiones



Obama teme victoria de Trump; Biden, aturdido



Diplomáticos de SRE trabajan sin nómina, viáticos y gastos en el extranjero



INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Misión espacial 'Colmena' (Reporte Índigo, p. 7)

SECTOR EDUCATIVO

- Volverán a clases unos 29 millones de estudiantes (La Jornada, p. 10)
- Reanudan hoy labores escuelas de Texcaltitlán y Coatepec Harinas (La Jornada, p. 26)
- Suspenden regreso a clases en el norte de Sonora por frío (La Jornada, p. 27)
- Agilizará SSC con 14 mil 588 policías el regreso a clases (La Jornada, p. 30)
- "La educación pública es la mejor" (Excélsior, p. 5)
- Retorno seguro a las aulas para 180 mil estudiantes en Álvaro Obregón: Lía Limón (La Crónica, p. 15)
- Para regreso a clases, V. Carranza implementa dispositivo de seguridad (La Crónica, p. 16)
- Tras Otis, vuelven a las aulas en Guerrero (24 Horas, p. 14)
- Regresan a clases tras la violencia en Texcaltitlán (24 Horas, p. 14)
- Regreso a clases (Reporte índigo, p. 9)

MAGISTERIO

- Incremento salarial de emergencia, principal demanda de los maestros (La Jornada, p. 10)
- Entrega SNTE a SEP Pliego Nacional de Demandas 2024 (La Crónica de Hoy, p. 9)
- Sheinbaum refrenda sus compromiso con maestros de México (La Crónica de Hoy, p. 8)
- "Profes" con Sheinbaum (El Heraldo de México, p. 10)



ReporteIndigo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/01/2024	1	7

Misión espacial 'Colmena' #UNAM

FOTO: CLAUDIO GILBERTO

POR RUBÉN ARIZMENDI

A invitación de la Administración Nacional de Aeronáutica y el Espacio (NASA) y la empresa Astrobotics, la presidenta del Senado de la República, Ana Lilia Rivera Rivera, asistirá este 8 de enero al lanzamiento de la misión espacial "Colmena", proyecto de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) para transportar cinco microrobots a la Luna.

En sus redes sociales, la legisladora de Morena presenciará el despegue en Cabo Cañaveral, Florida, evento que Ana Lilia Rivera calificó como histórico para el desarrollo científico y tecnológico del ramo aeroespacial mexicano.

Además de destacar el orgullo para las ingenieras e ingenieros universitarios de distintas partes del país que participaron en este proyecto.

Previo a partir rumbo a los Estados Unidos, la presidenta del Senado invitó, mediante un videomensaje, a los mexicanos a presenciar el acontecimiento, pues la misión espacial "Colme-

Histórica la misión especial "Colmena" de la Universidad Nacional Autónoma de México: Ana Lilia Rivera

na" es el primer viaje a la Luna en el que participa México, y el proyecto es único en su tipo en Latinoamérica.

De acuerdo con la UNAM, en las primeras horas de este 8 de enero de 2024, un cohete Vulcan Centaur hará su despegue rumbo a la Luna, el cual llevará consigo la nave Peregrine Lander de la empresa Astrobotics, encargada de transportar los cinco microrobots universitarios.

Participación de la UNAM

Estos dispositivos de 60 gramos y 12 centímetros de diámetro fueron desarrollados por el Laboratorio de Instrumentación

Espacial del Instituto de Ciencias Nucleares de la UNAM, en el que participaron alrededor de 250 alumnos de distintas universidades del país.

El objetivo de los microrobots es estudiar las capas cercanas a la superficie lunar, pues se estima que en la década de los 30 comenzarán las actividades comerciales en nuestro satélite natural, de acuerdo con datos de investigadores de la máxima casa de estudios.

Salvador Landeros Ayala, director general de la Agencia Espacial Mexicana (AEM), detalló que este proyecto hará historia y es el primero de su tipo en Latinoamérica, lo que pone muy en alto el nombre de nuestro país, para refrendar una vez más que la ingeniería mexicana se encuentra al nivel de las mejores del mundo.

Precisó que este proyecto fue desarrollado en el Laboratorio de Instrumentación Espacial del Instituto de Ciencias Nucleares de la UNAM, e incluyó apoyos conjuntos de la AEM, el hoy Consejo Nacional de Humanidades, Ciencia y Tecnología, y el Gobierno de Hidalgo.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/01/2024	1	10

Volverán a clases unos 29 millones de estudiantes

DE LA REDACCIÓN

Al concluir el periodo vacacional de invierno, hoy vuelven a clases alrededor de 29 millones de estudiantes de educación básica y de las escuelas de educación media superior, informó la Secretaría de Educación Pública (SEP).

Se trata de 24 millones 93 mil 801 estudiantes y un millón 223 mil 387 docentes de 229 mil 379 escuelas públicas y particulares de preescolar, primaria y secundaria de todo el país los que retomarán a clases de acuerdo con el calendario escolar 2023-2024 vigente en las 32 entidades.

Asimismo, reaundan actividades escolares 5 millones 540 mil 108 estudiantes y 433 mil 494 docentes de 21 mil 193 instituciones de educación media superior, en las modalidades escolarizada y no escolarizada.

Formación continua

En un comunicado, el organismo federal informó que esto ocurre después de que directivos, supervisores, maestras y maestros participaron en los Talleres Intensivos de Formación Continua y Consejo Técnico Escolar.

Agregó que autoridades escolares de 8 mil 952 escuelas de educación superior, de acuerdo con sus calendarios, determinarán las fechas para el regreso a clases de 5 millones 307 mil 471 estudiantes y 503 mil 559 docentes de este nivel educativo.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/01/2024	1	26

Reanudan hoy labores escuelas de Texcaltitlán y Coatepec Harinas

De La Redacción

El gobierno del estado de México informó que hoy regresarán a clases presenciales las escuelas localizadas en los municipios de Texcaltitlán y Coatepec Harinas, donde se suspendieron hace un mes a causa del enfrentamiento entre pobladores de Texcapilla e integrantes de grupos criminales, con saldo de 14 muertos.

La Secretaría de Educación estatal informó en un comunicado que este lunes retornarán 985 estudiantes y 95 docentes a los 18 planteles de las demarcaciones citadas.

El secretario de Educación, Miguel Hernández Espejel, se reunió el fin de semana con directivos, docentes y padres de familia de preescolar, primaria, telesecundaria y del Centro de Educación para Personas Jóvenes y Adultos, todas instituciones de Texcaltitlán.

En los encuentros se dio seguimiento a las acciones y programas emprendidos como parte de la estrategia regional de intervención en materia educativa implementada tras la refriega ocurrida el pasado 8 de diciembre.

En el comunicado se indica que derivado de la situación social en la región de Texcapilla, la dependencia diseñó un plan integral denominado Estrategia regional de entornos escolares seguros para niñas, niños, adolescentes y jóvenes, a fin de restablecer la normalidad en esa zona del sur de la entidad.

Hernández Espejel reconoció la disposición del magisterio para reincorporarse a clases presenciales.

Mencionó que a través del Consejo para la Convivencia Escolar se ofrecerá apoyo emocional y psicológico a la comunidad educativa y prometió que se mantendrá comunicación directa y constante con el personal directivo de cada escuela, en colaboración con la Secretaría de la Defensa Nacional, la Guardia Nacional y la Secretaría de Seguridad mexiquense para dar atención inmediata a reportes de cualquier incidente

El funcionario dijo que se otorgarán facilidades a los estudiantes que decidan matricularse en colegios de otros municipios, debido al desplazamiento de algunas familias a raíz de los sucesos violentos del 8 de diciembre.

Frustran secuestro de comerciante en Tenancingo



LaJornada

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/01/2024	1	26

Mientras, un presunto delincuente muerto y otro herido, al igual que un policía de Tenancingo, fue el saldo de un enfrentamiento que se originó por el intento de secuestro de un comerciante del mercado de chácharas del municipio de Tenancingo, en el sur del estado.

Durante el forcejeo entre el vendedor de ropa y los presuntos criminales se detonó un arma de fuego, lo que alertó a agentes estatales, quienes iniciaron una persecución que derivó en una refriega en la cual resultaron lesionados los dos agresores y el uniformado.

El comerciante señaló que los pistoleros habrían recibido la instrucción de llevárselo porque se negó a comprar unas pacas al grupo criminal al que pertenecen.

Los tres heridos fueron trasladados al hospital general de Tenancingo, donde se reportó la muerte de uno de los presuntos secuestradores, a quien se le conocía como El Frijol y tenía unos 25 años.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/01/2024	1	27

Suspenden regreso a clases en el norte de Sonora por frío

De Los Corresponsales

Autoridades de Sonora suspendieron la reanudación de clases en 17 municipios ubicados en el norte de la entidad, y en las 55 demarcaciones restantes se recorrerán los horarios para evitar exponer a los alumnos al clima gélido provocado por el paso del frente frío número 25 y la cuarta tormenta invernal de la temporada.

A su vez, la Secretaría de Educación y Deporte (SED) de Chihuahua dejó a criterio de padres de familia el regreso a clases de alumnos de preescolar, primaria y secundaria este lunes debido a los meteoros, que propiciarán nevadas, así como temperaturas hasta de 15 grados centígrados bajo cero en algunas ciudades.

En un comunicado, la Secretaría de Educación y Cultura (SEC) sonorense anunció que las clases se suspenderán en escuelas públicas y particulares de nivel básico de los municipios de Nogales, Santa Cruz, Naco, Nacoziari, Bacoachi, Fronteras, Agua Prieta, Bavispe, Huachinera, Bacerac, Bacadéhuachi, Nácori Chico, Cananea, Yécora, Ímuris, Santa Ana y Magdalena.

Agregó que la entrada en el turno matutino se recorrerá una hora en el resto de la entidad y la salida se adelantará una hora en el turno vespertino.

Según el Servicio Meteorológico Nacional, se esperan en Sonora temperaturas mínimas hasta de menos 10 grados Celsius, fuertes rachas de viento, lluvia y nevadas en diversas regiones del estado.

Mientras, la titular de la SED chihuahuense, Sandra Gutiérrez, informó que las escuelas abrirán hoy porque es un deber; sin embargo, se dará prioridad a la salud de los estudiantes y la asistencia no será obligatoria.

A su vez, el subdirector de Epidemiología de la Secretaría de Salud de Chihuahua, Gumaro Barrios, dio a conocer que hasta el pasado 30 de diciembre se habían reportado 20 intoxicaciones con monóxido de carbono, 14 personas que sufrieron quemaduras y dos casos de hipotermia. Expuso que los municipios con más incidentes por frío fueron Cuauhtémoc, con 14; Chihuahua, ocho, y Ciudad Juárez, cinco.

Las temperaturas más bajas registradas ayer al amanecer en Chihuahua fueron de menos 13.7 grados centígrados en Temósachic, 12.2 bajo cero en el parque nacional Cumbres de Majalca; menos 9.3 en Ciudad Cuauhtémoc, menos 12.1 en Basaseachi, 11 grados centígrados bajo cero en San Juanito y menos 9.9 en Creel, mientras en Ciudad Juárez y la capital de Chihuahua se registraron 2 y cuatro grados bajo cero respectivamente, con sensación térmica hasta de 6 grados centígrados bajo cero.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/01/2024	1	27

El viento polar congeló en Ciudad Juárez la fuente del monumento Los Indomables, ubicada en las inmediaciones del puente internacional Córdova-Américas, en el parque El Chamizal.

En este contexto, hoy nevó en la sierra de San Pedro Mártir, en Ensenada, Baja California, donde el termómetro marcó 2 grados Celsius bajo cero.

De su lado, el sector salud de Tamaulipas notificó que las atenciones médicas por enfermedades respiratorias aumentaron recientemente 75 por ciento en Nuevo Laredo, situación que atribuyó a los cambios bruscos de temperatura en ese municipio.

Cristina Gómez, Jesús Estrada, Rubén Villalpando, Antonio Heras y Carlos Figueroa



LaJornada

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/01/2024	1	30

Agilizará SSC con 14 mil 588 policías el regreso a clases

Un millón 700 mil alumnos de nivel básico retornan hoy

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

A partir de este lunes será reversible nuevamente el Eje 5 Sur, y desde las seis de la mañana la policía capitalina desplegará un operativo, con la participación de 14 mil 588 policías, para agilizar el tránsito vehicular en los alrededores de poco más de 9 mil escuelas, ante el regreso a clases de un millón 700 mil estudiantes de educación básica (primaria y secundaria).

El subsecretario del Transporte de la Secretaría de Movilidad, Luis Ruiz Hernández, explicó que desde Canal Río Churubusco hasta Gabriel Mancera, los cuatro carriles del Eje 5 Sur serán reversibles de lunes a viernes, de 18 a 21 horas, mientras el carril destinado al transporte público operará de manera regular.

Con ello se busca favorecer la movilidad de los automovilistas que van del poniente y el centro de la ciudad hacia el oriente, principalmente a calzada Ignacio Zaragoza, Ermita Iztapalapa, Santa Martha y los municipios del estado de México de esa zona.

A su vez, el secretario de Seguridad Ciudadana, Pablo Vázquez, exhortó a los conductores a evitar ser sancionados por estacionarse en lugares prohibidos o por cualquier conducta que contravenga el Reglamento de Tránsito, con el fin de evitar congestiones viales.

Dijo que para garantizar la movilidad vehicular y peatonal los policías contarán con el apoyo de mil 88 vehículos, 41 motocicletas, cinco grúas, 16 motoambulancias, seis ambulancias, 22 unidades del Escuadrón de Rescate y Urgencias Médicas y cuatro helicópteros de la agrupación Cóndores para realizar sobrevuelos de prevención.

Añadió que la Subsecretaría de Participación Ciudadana y Prevención del Delito contará con 120 policías de la Dirección de Seguridad Escolar y 16 unidades que acompañarán al personal operativo en los planteles de distintos niveles para impartir pláticas de prevención de delitos y cultura de paz.

Al final señaló que se mantendrán patrullajes para supervisar las rutas de transporte público hacia los planteles escolares.



EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/01/2024	1	5

“La educación pública es la mejor”

POR DAVID VICENTEÑO
david.vicenteno@gimm.com.mx

Al reunirse con integrantes del magisterio, en San Lucas Tunco, Estado de México, Claudia Sheinbaum, precandidata única a la Presidencia por Morena, afirmó que, contrario a lo que se promovió en otras épocas, la educación pública es mejor, por encima de la privada.

“Minimizaron al magisterio nacional, se acabó ese periodo del neoliberalismo en donde todo lo público parecía que lo querían desaparecer, valoraron la educación particular como si fuera mejor que la educación pública, es falso, la educación pública es la mejor de todas las educaciones en nuestro país gracias a los maestros y maestras de México”, afirmó la aspirante presidencial.

La también precandidata de los partidos del Trabajo (PT) y Verde Ecologista de México (PVEM) aseguró, este domingo, que la Cuarta Transformación defiende, como ningún otro modelo, a la educación pública, contrario a lo que sucedía en el periodo neoliberal.

Sheinbaum indicó que quedó demostrado que los estudiantes, los profesores y profesoras de México son una prioridad para su movimiento, con programas como la beca para jóvenes que estudian en preparatoria y particularmente con la basificación de más de un millón de maestros y maestras.

“El Presidente de la República recuperó algo



Foto: Especial



Las maestras y los maestros tenemos importantes coincidencias con el proyecto social y humanista de esta Cuarta Transformación.”

CLAUDIA SHEINBAUM
PRECANDIDATA DE LA 4T

fundamental que es el reconocimiento a los maestros de nuestro país, ese reconocimiento que fue echar para atrás la reforma educativa y recuperar el valor del Magisterio Nacional en toda su magnitud”, dijo, ante maestras y maestros, en el Estado de México.

La precandidata única a la presidencia, por la 4T, destacó que es vital trabajar en unidad, con las maestras y maestros, no sólo para atender las necesidades que aún quedan pendientes en el sector educativo, sino que también para garantizar la continuidad del movimiento

Claudia Sheinbaum dijo que su mejor legado sería ser parte del segundo piso de la Cuarta Transformación.

de la 4T, que tiene como meta apoyar a la educación pública.

“El mejor legado que le podemos dejar a nuestros hijos y nuestras hijas es decir: formamos parte del segundo piso de la Cuarta Transformación de la vida Pública de México”, manifestó Sheinbaum.

Por otra parte, la aspirante presidencial sostuvo un encuentro con simpatizantes en Huixquilucan, Estado de México, en donde afirmó que se mantendrán las políticas de austeridad, de combate de la corrupción y los programas sociales.

“Lo importante es mantener los principios del movimiento, mantener los principios que dieron causa al momento histórico que estamos viviendo, continuar con la cuarta transformación de la vida pública y eso solo se puede hacer si el pueblo de México sigue siendo el que manda.”



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/01/2024	1	15

Retorno seguro a las aulas para 180 mil estudiantes en Álvaro Obregón: Lía Limón

Con el compromiso de mantener entornos educativos seguros y proteger a los estudiantes de cualquier situación de riesgo, la alcaldesa de Álvaro Obregón, Lía Limón, pone en marcha el operativo “Blindamos tu regreso a clases”.

Con la presencia policial en los accesos y salidas de las escuelas, así como la vigilancia periférica en los cuatro sectores de la alcaldía (Plateros, San Ángel, Alpes y Santa Fe), se busca disuadir y prevenir incidentes.

La alcaldesa Limón destacó acciones adicionales implementadas durante el ciclo escolar, que incluyen patrullajes itinerantes en escuelas, recorridos pie a tierra y la distribución de volantes con información de

contacto de las autoridades.

Con un total de 700 planteles educativos en Álvaro Obregón, la administración ha emitido 10,152 códigos para escuelas, reafirmando su compromiso con la seguridad estudiantil.

Además, se han llevado a cabo 271 pláticas de autocuidado y prevención delictiva, impactando positivamente en la comunidad estudiantil.

Estas iniciativas buscan fomentar la sana convivencia escolar y prevenir el consumo de sustancias prohibidas en los alrededores. La alcaldesa Limón desea un feliz regreso a clases para los poco más de 180 mil estudiantes de los niveles preescolar, primaria, secundaria y bachillerato • (Redacción / Crónica)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/01/2024	1	16

Para regreso a clases, V. Carranza implementa dispositivo de seguridad

En vacaciones, la alcaldía construyó velarias en cuatro primarias con el fin de que los alumnos puedan protegerse del sol y de la lluvia

Redacción/ Crónica
metropoli@cronica.com.mx

Para este regreso a clases, la alcaldía Venustiano Carranza implementa un dispositivo de seguridad en sus más de 190 escuelas públicas de educación básica y bachillerato para ofrecer a niñas, niños y jóvenes un retorno a las aulas con seguridad y tranquilidad.

Además, el gobierno de la alcaldesa Evelyn Parra aprovechó estas vacaciones para construir cuatro velarias en igual número de primarias, con el fin de proteger a los alumnos del sol y de las lluvias, y para que puedan hacer sus actividades al aire libre con toda seguridad.

Así, niñas y niños de las primarias Fernando Casas Ale-



La alcaldía Venustiano Carranza implementa un dispositivo de seguridad en sus más de 190 escuelas públicas de educación básica y bachillerato.

mán, colonia Aquiles Serdán; Celerino Cano Palacios, Jardín Balbuena, y República de Yugoslavia, Aeronáutica Militar, y pronto acabaremos de colocarla en la primaria Coconenca-

lli, Arenal 4ª Sección; tendrán planteles completamente transformados, con una obra importante que les beneficiará en su estancia escolar.

La edil señaló que los inte-

grantes de la Policía Comando VC en coordinación con la Secretaría de Seguridad Ciudadana vigilarán el día de mañana la entrada y salida de los alumnos para brindarles tranquili-

dad a los padres de familia.

Además, destacó que su gobierno ha conformado 202 Comisiones de Seguridad Escolar en escuelas públicas (en algunas en ambos turnos matutino y vespertino), con la participación de padres de familia y autoridades educativas, que han trazado Rutas de Senderos Seguros que previenen situaciones de riesgo y dan seguridad a los alumnos.

Parra Álvarez enfatizó que el año pasado, su gobierno concretó trabajos de mantenimiento en 75 planteles: 14 Cendis, 9 jardines de niños, 40 primarias, 9 secundarias, 3 secundarias técnicas.

Añadió que su gobierno, en coordinación con la Guardia Nacional, el Instituto de la Juventud de la Ciudad de México y el Consejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia de la Ciudad de México, ofrece a los planteles educativos actividades para prevenir y detectar la violencia como sociodramas y talleres de bullying, promoción de derechos de niñas, niños y adolescentes, teatro guiñol, salud sexual y reproductiva, salud emocional.

“Seguiremos impulsando acciones para impulsar el desarrollo y bienestar de los alumnos de las escuelas de Venustiano Carranza”, puntualizó la alcaldesa.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/01/2024	1	14

Tras Otis, vuelven a las aulas en Guerrero

Más de un millón de estudiantes de educación básica, medio superior, bachillerato y superior reanudarán hoy el ciclo escolar 2023-2024, tras el impacto del huracán Otis en los municipios de Acapulco y Coyuca, Guerrero.

El titular de la Secretaría de Educación Guerrero (SEG), Marcial Rodríguez Saldaña, dio a conocer que los profesores y el personal administrativo están listos para reactivar las clases presenciales este 8 de enero en más de 500 planteles.

Destacó que esas escuelas ya están en condiciones de recibir al alumnado y muchos fueron recons-

truidos por los daños que sufrieron el pasado 24 de octubre por las rachas de viento que generó Otis.

El responsable de la educación en el Estado, Rodríguez Saldaña, aseguró que la gobernadora Evelyn Salgado Pineda, gestionó y logró que se diera atención a la reactivación del sector educativo.

Por ello, se están dispersando 68 millones de pesos para reparar los centros escolares que resultaron con daños menores y se integrarán los Comités de Padres de Familia para que reciban los apoyos del programa La Escuela es Nuestra.

/ 24 HORAS



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/01/2024	1	14

A UN MES DEL ENFRENTAMIENTO EN EL MUNICIPIO MEXIQUENSE

Regresan a clases tras la violencia en Texcaltitlán

Apoyo. Autoridades buscan ofrecer un entorno educativo sano, después del episodio de violencia que trastocó la zona

A un mes de la masacre en Texcaltitlán, Estado de México, donde se enfrentaron pobladores con extorsionadores que dejó 14 muertos, los alumnos de este municipio regresarán a clases presenciales, informaron autoridades.

El titular de la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación (Secti), Miguel Ángel Espejel, anunció que este lunes 8 de enero, por instrucciones de la gobernadora Delfina Gómez, se reactivará el ciclo escolar con la mayor normalidad posible.

Incluso, destacó que se ofrecerá apoyo emocional y psicológico a la comunidad educativa a través del Consejo para la Convivencia Escolar para que libren este episodio violento que trastocó a la comunidad.

El funcionario se reunió con directivos, docentes y padres de familia del preescolar “Profesor. Fernando Aguilar”, la primaria “Miguel Hidalgo y Costilla”, telesecundaria OFTV 0307 “José María Morelos y Pavón” y del Centro de Educación para Personas Jóvenes y Adultos (CEPJA) “Francisco I. Madero” para dar seguimiento a las acciones y programas emprendidos como parte de la estrategia regional de intervención en materia educativa implementada tras el enfrentamiento del 8 de diciembre de 2023.

“Atendemos de manera directa y prioritaria las necesidades del sector educativo en esta zona, donde seguiremos garantizando el derecho a la educación para casi mil estudiantes que podrán retornar a las escuelas a partir del próximo lunes”, destacó el funcionario estatal.

Además, dijo, se diseñó un plan integral denominado “Estrategia regional de entornos escolares seguros para niñas, niños, adolescentes y jóvenes”, con la finalidad de restablecer la normalidad en el ámbito educativo en esta zona de la entidad.



ACUERDO. Padres de familia de diversos niveles y secretario de Educación se reúnen y anuncian que los alumnos recibirán atención psicológica.

ESTRATEGIA EDUCATIVA

985 estudiantes

y 95 docentes reanudarán las actividades académicas tras el incidente violento del mes pasado

18 planteles

ubicadas en los municipios de Texcaltitlán y Coatepec Harinas reactivarán las clases presenciales

Hernández Espejel reconoció la disposición del magisterio para reincorporarse a clases presenciales, resaltando que “la nueva escuela mexicana pone a la comunidad en el centro de la educación”.

Asimismo, destacó la adaptabilidad a las condiciones y necesidades locales, subrayando la oportunidad de desarrollar proyectos significativos en respuesta a la adversidad.



Reporte Indigo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/01/2024	1	9

**Regreso a clases
ESPECIAL**

La Unidad de Servicios para la Educación Básica en el Estado de Querétaro informa que, de acuerdo con el calendario escolar de la Secretaría de Educación Pública, este 8 de enero regresan a clases 367

mil 213 alumnas y alumnos de 2 mil 111 preescolares, primarias y secundarias, una vez concluido el periodo vacacional.

Retomarán sus actividades escolares 56 mil 460 niñas y niños de preescolar, 208 mil 238 alumnas y alumnos de primaria y 100 mil 154 jóvenes de secundaria en sus tres modalidades general, técnica y telesecundaria.

Asimismo, una vez concluido el taller intensivo de capacitación y formación continua, se reintegrarán al trabajo en el aula 13 mil 836 maestras y maestros de escuelas públicas, de los cuales 296 son docentes y directivos de educación inicial y especial, 2 mil 142 educadoras y educadores de preescolar, 6 mil 801 maestras y maestros de primaria y 4 mil 597 profesoras y profesores de secundaria.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/01/2024	POLÍTICA	10

Incremento salarial de emergencia, principal demanda de los maestros

● Pese a la promesa de un sueldo base de 16 mil pesos, al cierre de 2023 profesores ganaban 8 mil 400 mensuales, reclaman



▲ Docentes de la Ciudad de México se quejan de que el aumento en su talón de pago no es proporcional a la subida constante de precios en alimentos básicos y transporte. ● Foto Luis Castillo

Laura Poy Solano

A pesar de que en el actual sexenio los trabajadores de la educación alcanzaron aumentos salariales por arriba de la inflación, pues en 2019 obtuvieron un alza de 4.45 por ciento y en 2023 de 8.2 por ciento, la principal demanda del magisterio nacional en 2024 es un incremento salarial de emergencia.

Incluso en el Pliego Nacional de Demandas del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), entregado el jueves pasado a la Secretaría de Educación Pública (SEP), expone que la exigencia primordial de los educadores es el “despegue salarial, acorde con su preparación y responsabilidad”.

La misma petición ha sido presentada por la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), que convocó a

movilizaciones masivas en diciembre pasado para denunciar el deterioro salarial de los profesores.

En su pliego de demandas, el magisterio disidente señala que, pese a la promesa del presidente Andrés Manuel López Obrador —a quien reconocen la basificación de miles de educadores y de otorgar un salario base de 16 mil pesos a todos los maestros— éste “ha sido un compromiso incumplido, pues al cierre de 2023, la mayoría de los profesores con plaza inicial ganaban 8 mil 400 pesos al mes”.

Las negociaciones SEP-SNTE durante este sexenio no lograron avances sustanciales en la mejora directa al salario o concepto 07, como demanda la mayoría de los educadores, pues en 2019 el alza fue de 4.45 por ciento, pero sólo 3.35 puntos porcentuales impactaron el salario base, ya que otro 1.1 por ciento se destinó al fortalecimiento del salario.

En 2020, cuando estalló la pandemia de covid-19, se otorgó 3.4 por ciento directo al salario y 2.5 en prestaciones, para un aumento global de 5.9 por ciento; en 2021, se mantuvo 3.4 por ciento el alza en el salario base y 0.5 en fortalecimiento al salario, que aunado a 1.8 por ciento para prestaciones, generó un incremento global de 5.7 por ciento.

En 2022, el aumento directo al trabajo fue inercial, con 3.5 por ciento, y con la mejora en prestaciones se alcanzó 7.5 por ciento global. A la fecha, el crecimiento salarial más elevado durante el sexenio se logró en 2023, con un aumento global en el ingreso de los educadores de 8.2 por ciento, lo que implicó un incremento de 4 puntos porcentuales directos al salario base.

Así, las ampliaciones salariales en la presente administración “han resultado insuficientes, porque cuando se ven reflejados en nuestro talón de pago, no superan los 20 pesos quincenales, frente un aumento constante en los precios de alimentos básicos y transporte”, señalaron profesores disidentes de la Ciudad de México.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/01/2024	NACIONAL	9

Entrega SNTE a SEP Pliego Nacional de Demandas 2024

Integrado a través de la 6ª encuesta nacional en el SNTE, un millón 445 mil Maestros piden despegue salarial conforme a su preparación y responsabilidad. Con la principal petición de un despegue salarial docente, el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) entregó a la Secretaría de Educación Pública (SEP) su Pliego Nacional de Demandas (PND) 2024.

En una reunión con la titular de la SEP, Irma Leticia Ramírez Amaya, el secretario general del SNTE, Alfonso Cepeda Salas, di-

jo que la principal demanda es el despegue salarial para el personal docente, conforme a su preparación y responsabilidad.

“Es una aspiración legítima que todo el magisterio sea reivindicado y que todo mundo reciba un salario justo, como lo merece”, explicó el dirigente magisterial.

Cepeda Salas resaltó que por primera vez se entregó el PND a principio de año, con la intención de que se tenga una respuesta a finales de marzo.

Añadió que el pliego fue in-



El secretario general del SNTE, Alfonso Cepeda Salas y la titular de la SEP, Irma Leticia Ramírez Amaya.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/01/2024	NACIONAL	8

Sheinbaum refrenda su compromiso con maestros de México

La precandidata única de la coalición “Sigamos Haciendo Historia”, Claudia Sheinbaum Pardo, recibió el respaldo de 300 líderes en todo el país del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), y ella se comprometió en atender que afectan al magisterio mexicano.

En un evento en el Estado de México, organizado por Alfonso Ramírez Cuéllar, Sheinbaum Pardo resaltó que ha recibido el apoyo de las y los maestros desde el principio e hizo énfasis en el apoyo que el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, para apoyar a la educación.

Sheinbaum Pardo explicó que tiene el compromiso de seguir invirtiendo fuertemente a la educación a través de la atención a los derechos laborales del magisterio y la atención permanente a los estudiantes, como demostró como jefa de Gobierno de Ciudad de México.

Asimismo, la líder de la 4T acompañada de Ramírez Cuéllar resaltó que su intención es realizar inversiones en la educación básica, media superior y superior, incentivando la investigación y la formación de nuevos conocimientos que abonen al futuro del país. (Redacción)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/01/2024	PAÍS	10

#PRECAMPAÑADÍA49

'PROFES' CON SHEINBAUM

LA EDUCACIÓN PÚBLICA ES LA MEJOR, AFIRMA LA PRECANDIDATA ANTE EL MAGISTERIO DEL EDOMEX

10

DÍAS RESTAN A LAS PRECAMPAÑAS RUMBO A LA PRESIDENCIA.

CARLOS NAVARRO



PAÍS@ELHERALDODE MEXICO.COM

La educación pública en México es la mejor de las educaciones gracias a la labor de los maestros y maestras del Magisterio, aseguró la precandidata única a la Presidencia, Claudia Sheinbaum.

En San Lucas Tunco, Estado de México, llevó a cabo un encuentro nacional con profesores y en el que la aspirante al Ejecutivo federal aseguró que la Cuarta Transformación defiende como ningún otro modelo a la educación pública, contrario a lo que sucedía en el periodo neoliberal.

"Minimizaron al magisterio nacional, se acabó ese periodo del neoliberalismo en donde todo

RECIBE RESPALDO

1 • Sheinbaum estuvo acompañada por Delfina.

2 • También estuvieron Mario Delgado y Fernández Noroña.

lo público parecía que lo querían desaparecer, valoraron la educación particular como si fuera mejor que la educación pública, es falso, la educación pública es la mejor de todas las educaciones en nuestro país gracias a los maestros de México", afirmó.

Es por ello que destacó que con la 4T quedó demostrado que los estudiantes, los profesores y profesoras de México son una prioridad con programas como la beca para jóvenes que estudian en preparatoria y particularmente con la basificación de más de un millón de maestros y maestras.

Más tarde llevó a cabo un mitin en Huixquilucan, donde prometió un mejor transporte público en el Estado de México. La aspirante aseguró que se van a coordinar con la Gobernadora Delfina Gómez para apoyar en esta materia.

"Vamos a ayudar aquí a Delfina para fortalecer el transporte público del Estado de México, vamos a hacer más Trolebuses elevados, más Cablebuses, vamos a adquirir autobuses, vamos a garantizar un transporte público digno para los habitantes del Estado de México, que es algo fundamental", dijo.

Incluso, Sheinbaum recordó que en los últimos dos años ha habido una crisis hídrica, por lo tanto trabajan en un plan.

"Hemos estado viviendo unos años muy difíciles, muy difíciles, porque se redujo mucho el agua que viene del Cutzamala por la sequía en el centro y norte del país.

"Y ya estamos haciendo un plan nacional hídrico en donde el centro del país, particularmente la Zona Metropolitana del Valle de México, vamos a desarrollar varios proyectos para garantizar el agua potable para los mexicanos", afirmó. 🌍



OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Columna Nosotros ya no somos los mismos / Los grandes cambios que no llegaron // Presupuesto anual de la UNAM // Comparativa de salarios entre jueces y académicos (La Jornada, p. 20)**
- **Columna Rozones // El proyecto colmena (La Razón, p. 2)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Columna El Correo Ilustrado // Huelga de trabajadores de Bachilleres fue legal y legítima, afirman (La Jornada, p. 2)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/01/2024	OPINIÓN	20

Nosotros ya no somos los mismos

- Los grandes cambios que no llegaron // Presupuesto anual de la UNAM // Comparativa de salarios entre jueces y académicos

ORTIZ TEJEDA

Es la tarde del sábado anterior a la Nochebuena. Inicio la columneta sin saber siquiera si La Jornada aparecerá el lunes 25 o no. Me rebotan los recuerdos de los tiempos no sólo idos, sino idos y distantes, en los que – ¡afortunado de mí!– había conseguido la oportunidad de escribir en el exitoso pasquin llamado Zócalo, notas y hasta reportajes, que me podían conseguir la anhelada oportunidad de ingresar, aunque fuera como “posturero”, a la larguísima fila de quienes buscábamos una rendija para colarnos a la casta superior de periodista. Eran duras y negras noches encomendándome a mis santos de mayor confianza y credibilidad para que los renglones que con dolor de parto y con más temor y nervios que sapiencia escribía, lograran el visto bueno del señor de horca y cuchillo llamado jefe de redacción, para que mis empeños (de vida más que profesionales), consiguieran otro mes de prueba, sin estipendio alguno, por supuesto.

No negarán ustedes que estas fechas calientan o enfrían, según lo que hicimos y logramos en el año que está finando, o lo que se quedó en proyecto, aquello que en los 12 meses pasados no pudimos realizar. Estos resultados no sólo predicen si no que predisponen: desangelados y hasta mortuorios nos dolemos de haber concebido, al inicio del año que finiquita, los grandes cambios, las radicales transformaciones que, en la realidad de 365 días, no rasguñaron, siquiera, el sólido status en el que

habitamos. Pero puede resultar que un carácter, así conformado, nos haga ver que “así se templó el acero” y, sin importar los resultados de cada desgraciado evento que, diría la inolvidable Cristina Pacheco: “Aquí nos tocó vivir”. Y de nueva cuenta, con volumen alto y convicción profunda nos digamos: en 2024 será diferente. ¡Va de nuez!

Tengo para ustedes en este fin de jornada una numeralia realmente epatante. Gracias a Fernando Camacho Servín por la siguiente información: el Consejo Universitario, en ejercicio de las facultades que le son propias, aprobó para 2024 un presupuesto que alcanza la suma de 55 mil 959.5 millones de pesos. Y aquí viene, para mí, lo más emocionante: de estos números tan impresionantes, casi 10 por ciento de esta cantidad se debe a las capacidades, conocimientos y trabajo responsable de la mayoría de empleados y trabajadores de nuestra gran Casa Común. También a la venta de productos y servicios, al cobro de los trámites que tienen algún costo y a los beneficios que le generan las inversiones que tiene la institución. Y no olvidemos, porque no son poca cosa, a las diferencias que existen entre los emolumentos que reciben los altos miembros del Poder Judicial y los salarios de hambre que reciben los maestros de asignatura. También los enormes diferenciales entre los honorarios de los funcionarios universitarios y lo que reciben los altos estratos de la pandilla de truhanes que constituyen un amplio sector del Poder Judicial.

Como remate a este simplón ejercicio comparativo, pregunto: ¿no le gustaría saber cuáles son los salarios de los jueces y magistrados, frente a los que perciben los investigadores, maestros eméritos y los directores de escuelas y facultades. Y qué, ¿no le resultaría tan irritante, bilioso e indignante comprobar que él –o la– Ali Babá que presida la Suprema Corte de Justicia de la Nación, acomplete sus exorbitantes ingresos, merced a exacciones que la ley solapa? Denos un tiempito para poder conocer la similitud o lo contrario entre los ingresos del señor rector de la Universidad de la nación y quien ocupe el más alto sitial en la presidencia de la Suprema Corte. Si la reacción son los ojos desorbitados, el palpito acelerado, el resuello entrecortado y las palabras copiadas al vocabulario de la señora Xóchitl Gálvez, al tener conocimiento de estos datos, no son nuestra responsabilidad.

ortiz_tejeda@hotmail.com



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/01/2023	LA DOS	2

ROZONES

El proyecto Colmena

Y nos cuentan que muchas miradas están puestas desde esta mañana en el espacio, porque resulta que esta madrugada se tiene previsto que despegará la primera misión lunar de microrobots mexicanos conocida como Proyecto Colmena, el cual ha sido totalmente financiado por la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, a través de la Agencia Espacial Mexicana y en el que también participa la UNAM. Se trata de 12 aparatos cada uno con un peso inferior a los 60 gramos y un diámetro de 12 centímetros y su propósito es hacer una demostración tecnológica en la superficie del satélite natural, pues se desplegarán para conectarse electrónicamente y ensamblarán un panel capaz de generar energía. México, nos comentan, hará historia, pues se trata del primer proyecto en su tipo en América Latina. Pendientes.

Sin independientes

Así que esta vez en la boleta electoral del próximo 2 de junio no aparecerá ningún candidato independiente a la Presidencia de la República. Y es que ninguno de los nueve aspirantes logró pasar a la siguiente etapa, que fue la recolección de los apoyos ciudadanos. De hecho, se quedaron muy lejos de lograrlo, pues el que más avanzó fue el actor **Eduardo Verástegui**, con el 14.47% del mínimo de firmas requeridas. Más abajo que él quedó el exgobernador de Oaxaca **Ulises Ruiz**, quien sólo pudo juntar el equivalente al 6.22 por ciento de los respaldos elementales. No deja de llamar la atención de los observadores el hecho de que no es nada sencillo competir por la Presidencia de la República por la vía independiente. En los comicios del 2018 **Jaime Rodríguez Calderón** sí logró los apoyos, pero la poca transparencia con que lo hizo después le costó su libertad. Por lo pronto, la carrera de los independientes ha llegado a su fin sin llegar ni a la primera parada.

Escenario de competencia

Rumbo al cierre de precampañas, el próximo 18 de enero, fue la precandidata presidencial del PAN, PRI y PRD, **Xóchitl Gálvez**, quien aseguró que la perspectiva es de una contienda competida, con independencia de las cifras que presentan las encuestas, porque tanto Morena como la oposición avanzan rumbo al 2 de junio con un aproximado de 21 y 20 millones de votos, respectivamente. La abanderada opositora ha señalado que la distancia con relación a su rival no es de 20 puntos porcentuales, como refleja el concentrado de las encuestas, sino que es una carrera parejera en la que tal vez los separan un millón de sufragios, pero que no hay un abismo, porque Morena ya no trae los 30 millones de votos que antes presumía. Ahí el escenario desde la trinchera opositora.

Arropo en el Edomex

Y nos cuentan que mejor arropada no podía haber estado ayer la precandidata a la Presidencia por la alianza Morena-Verde-PT, **Claudia Sheinbaum**, en el encuentro que tuvo con profesores de diversas partes del país y que se realizó ayer en San Lucas Tunco, Estado de México, al que asistieron, además del líder nacional de Morena, **Mario Delgado**, destacados dirigentes magisteriales. Y es que, nos dicen, en la primera fila estuvo la maestra **Delfina Gómez**, gobernadora de la entidad, quien se sumó a las muestras de apoyo



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/01/2023	LA DOS	2

de los docentes que se dieron cita en el evento. Es relevante el dato, nos hacen ver, de que el estado cuenta con la matrícula más grande de todo el país y, por ende, con el mayor número de maestros federales y estatales de los distintos niveles educativos, por lo que el respaldo de Gómez Álvarez y el magisterio mexiquense expresado ayer es más que relevante en la carrera presidencial. Ahí el dato.

No, no hay puestos

Y la precandidata de Morena también tuvo tiempo para hacer precisiones, luego de que varios expriistas como **Eruviel Ávila** y **Alejandro Murat**, entre otros, anunciaron su respaldo a **Claudia Sheinbaum** y dijeron que buscarán un acercamiento con ella, fue la misma precandidata presidencial de Morena la que les dejó claro que tanto ellos como todos los que abandonen sus fuerzas políticas originales toman una decisión personal, por lo que no lo hacen a partir de que se les hayan garantizado posiciones. Ante un grupo de medios de comunicación, Sheinbaum Pardo remarcó que cualquier acción que ellos emprendan no afectará el movimiento ni sus principios de no mentir, no robar y no traicionar. Así que los que ya se veían en posiciones relevantes por el mero hecho de anunciar su adhesión, pues tendrán que esperar. Uf.

Sin grillas en temas torales

Algo para destacar, nos dicen, es el inicio, este lunes, de un operativo contra la tala clandestina en la zona de preservación ecológica de la alcaldía Tlalpan. En la acción participa personal de la demarcación, del Gobierno de la CDMX, del Ejército y de la Guardia Nacional, lo cual habla de que la alcaldesa **Alfa González** hizo a un lado los colores partidistas para establecer un esquema de colaboración institucional en beneficio de la comunidad. Y más aún: tiene previsto coordinarse también con la Fiscalía capitalina para ofrecer un mejor combate al delito del derribo ilegal de árboles, sin importarle quién esté en el cargo a partir del próximo miércoles. Esto mientras sus compañeros de la oposición están enfrascados en una lucha de vencidas en torno a la ratificación o no.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/01/2024	EL CORREO ILUSTRADO	2

Huelga de trabajadores de Bachilleres fue legal y legítima, afirman

Las huelgas de Cananea y Río Blanco son algunos antecedentes de la Revolución Mexicana.

La huelga de los trabajadores académicos y administrativos del Sindicato Nacional de Trabajadores del Colegio de Bachilleres (SNTCB) fue una lucha por mejorar los salarios contractuales de sus afiliados, la que fue legal, legítima y justificada por los bajos salarios que se han impuesto a los trabajadores de la educación.

El señor Ismael Cano Moreno seguramente no es o ha sido agremiado de algún sindicato y mucho menos habrá participado en una huelga.

Lo anterior se desprende de sus opiniones del 5 de enero, publicadas en El Correo Ilustrado, mismas que reflejan que no conoce la contienda sindical y por ello la descalifica.

La huelga del SNTBC es una lucha que los sindicatos universitarios no podemos permitir que denigren.

Por lo anterior ,reivindicamos el derecho constitucional de huelga, como la principal herramienta para la contar con mejores condiciones laborales, salariales y de vida para los trabajadores y sus familias.

Mary Carmen Larralde Hurtado, José Castillo Labra, Benito Cristóbal Ortiz, Remedios Bernal Zamora, María Silvia Villegas Nieves y Adrián Pedrozo Castillo